



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Empfehlungen des Wissenschaftsrates zum Ausbau der wissenschaftlichen Einrichtungen

Forschungseinrichtungen außerhalb der Hochschulen, Akademien der
Wissenschaften, Museen und wissenschaftliche Sammlungen

Wissenschaftsrat

Tübingen, 1965

2. Neugründung von Akademien

urn:nbn:de:hbz:466:1-8250

Jahren noch am Lokalprinzip fest; erst seit kurzem können auch Gelehrte aus Norddeutschland bzw. aus Baden-Württemberg als Mitglieder zugewählt werden. Die Akademie in Mainz dagegen kennt keine solchen satzungsmäßigen Beschränkungen und hat ihre Mitglieder von Anfang an aus dem gesamten Bundesgebiet gewählt.

Die gegenwärtigen Regelungen der drei älteren Akademien schränken die Zuwahl auf einen relativ begrenzten Kreis von Gelehrten ein. Viele Wissenschaftler haben daher trotz ihrer Leistungen kaum die Möglichkeit, in einer Akademie mitzuarbeiten. Es wird daher angeregt, die Einzugsgebiete der Akademien so festzulegen, daß dieser Nachteil vermieden wird. Dabei könnte berücksichtigt werden, daß in Nordrhein-Westfalen die Arbeitsgemeinschaft für Forschung akademieähnliche Aufgaben wahrnimmt.

Das Lokalprinzip erleichtert es den Mitgliedern einer Akademie, regelmäßig zu Akademiesitzungen zusammenzukommen. Bei den heutigen Verkehrsverhältnissen braucht die Entfernung der auswärtigen Mitglieder vom Ort der Akademie die Teilnahme an den Sitzungen in der Regel nicht mehr zu hindern. Es wird jedoch von den Akademien zu prüfen sein, ob der Sitzungsturnus geändert werden sollte, etwa dahingehend, daß — wie bereits in Mainz — die Sitzungen vierteljährlich, aber mit mehrtägiger Dauer stattfinden.

II. 2. Neugründung von Akademien

Werden die Einzugsgebiete der Akademien wie vorgeschlagen geändert, so besteht kein Bedürfnis, neue Akademien der Wissenschaften zu gründen. Neugründungen wären aber auch schon aus dem Gesichtspunkt der Konzentration der Kräfte nicht zweckmäßig: Die Akademien streben ihrer Tradition gemäß nach wie vor an, bei sich Forscher von besonderem Ansehen zu vereinigen. Hierfür dürften die bestehenden Akademien, auch wenn die Zahl ihrer Mitglieder begrenzt bleibt, ausreichen, zumal wenn in verstärktem Umfang zu den Kommissionsarbeiten auch Nichtmitglieder hinzugezogen werden.

II. 3. Arbeitsgemeinschaft der Akademien der Wissenschaften

Die vier Akademien haben eine Arbeitsgemeinschaft gebildet. Welche Form diese Arbeitsgemeinschaft annehmen soll und welche Aufgaben ihr übertragen werden sollen, muß der Entscheidung der Akademien überlassen bleiben. Eine solche Zusammenarbeit dürfte um so wichtiger werden, je mehr sich die Akademien wieder der oben gekennzeichneten Aufgaben (vgl. S. 12) annehmen. Für größere, über die personellen und finanziellen Kräfte einer einzelnen Akademie hinausgehende Unternehmungen sollten sich mehrere oder alle Akademien zu gemeinsamer Trägerschaft zusammenschließen, wie dies bereits bei der früher von der Preußischen Akademie der Wissen-